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أقسام الكلام
[image: image3.wmf] أ (حرف) + ب (حرف) = أب ((كلمة ))                و (حرف ) + ل (حرف) + د (حرف) = ولد ((كلمة))

[image: image4.wmf] محمد (كلمة) + ولد (كلمة) + نشيط (كلمة) = محمدٌ ولدٌ نشيطٌ ( جملة)

 محمد الصباح خرج إلى في المدرسة : ليست جملة لأنها لم تدل على معنى

 خرجَ محمدٌ في الصباحِ إلى المدرسةِ : جملة لأنها دلّت على معنى مفيد
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 أولا ً : الاسم

هو كل ما لم يرتبط بزمن

قد يدل الاسم على :

1- إنسان مثل : أحمد      2- نبات مثل : وردة      3- حيوان مثل : أرنب       4- جماد مثل : كرة     5- مكان مثل : منزل
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6- صفة مثل : سعيد
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 ثانياً : الفعل

هو كل حدث مرتبط بزمن
يقسم الفعل إلى :

1) فعل ماض ٍ : وهو يدل على ما حدث في الزمن الماضي مثل : درسَ ، أكلَ

2) فعل مضارع : وهو ما يدل على ما يحدث في الزمن الحاضر مثل : يدرسُ ، يأكلُ
3) فعل الأمر : وهو ما يدل على طلب فعل شيء معين مثل : ادرسْ ، كُلْ
ثالثاً: الحرف

لا معنى له إلا إذا جاء مع غيره في جملة مثل : من ، إلى ، و ، في ، عن ، على
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إعراب الجملة الفعلية :

 شرحَ المعلمُ الدّرسَ

شرحَ : فعل ماضٍ مبني على الفتح الظاهر على آخره        ( الفعل هو الشرح في الزمن الماضي )
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المعلمُ : فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة االظاهرة على آخره          ( من الذي شرح ؟ )
الدّرسَ : مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره   (  ماذا شرح ؟ )
إعراب الجملة الاسمية :

الشمسُ مشرقةٌ

الشمسُ : مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره
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مشرقةٌ : خبر المبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره
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 تمرين : حوّل الجمل الفعلية التالية إلى جمل اسمية والعكس مع ملاحظة حركة الحرف الأخير في كل كلمة :
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                 يعيشُ الجملُ في الصحراءِ                       الجملُ يعيشُ في الصحراءِ                                                                  

                 صلى الولدُ في المسجدِ ............................

                    ..........................                         المطرُ نزلَ في الشتاءِ
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                  ظهرَ الغيمُ في السماءِ                 .......................... 
 تمرين : أعرب الجمل التالية :

1- فهمَ الولدُ المسألةَ
فهمَ :

الولدُ :

المسألةَ :

2- النسيمُ عليلٌ

النسيمُ :

عليلٌ :
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الأفعال الخمسة

  هو كل فعل مضارع اتصل به :

	[image: image42.png]0 o lpadg AN DS (B Dyl — Rl ) W1 48 00
(,,’svu.z.aun..,.m ,.an Jah - a0 a,;nn Gl - i) . Jih)
B T wan ()

e





	يفكر + ان
	يفكران
	للغائبين

	
	تفكر + ان
	تفكران
	للمخاطبين
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	يفكر + ون
	يفكرون
	للغائبين

	
	تفكر + ون
	تفكرون
	للمخاطبين
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	تفكر + ين
	تفكرين
	للمخاطبة


   **  لا يعتبر الاسم المتصل ب الأحرف السابقة من الأفعال الخمسة 

         مثلا : مؤمنان / مؤمنون / مؤمنين ( ليسوا من الأفعال الخمسة لأن مؤمن اسم

                  وليس فعل )

 ** سميت الأفعال الخمسة بذلك لأنها تأتي على خمس صور كما في الجدول

  تمرين : أضف إلى الأفعال التالية الحروف المطلوبة كما في المثال لتصبح من الأفعال الخمسة :

1- يدرس + ان = يدرسان

2-  تلعب + ين = ..............
3-  يفهم + ون = .............
4-  تأكل + ون = .............
5-  تسمع + ان = ............
تمرين : ضع دائرة حول الفعل الذي ينتمي للأفعال الخمسة :

يشاهدون  / لعب / معلمان  /  تهتمين  /  مهندسين  /  تنامان  /  يجتهدون  /  مسلمون    
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المبني للمجهول

	كتبَ
	محمدٌ
	الدّرسَ
	مبني للمعلوم

	فعل ماضٍ

( مرفوع )
	فاعل

( مرفوع )
	 مفعول به

( منصوب )
	


	كُتِبَ
	الدّرسُ
	مبني للمجهول

	فعل ماضٍ

( مرفوع )
	نائب فاعل

( مرفوع )
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أكلت البنتُ العنبَ                                   أ ُكلَ العنبُ

تمرين : حوّل الجملة المبينة للمعلوم إلى جمل مبنية للمجهول أو العكس فيما يلي:
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كسرَ القطُّ الزجاجَ               .............................

تغسلُ الأمُّ الأطباقَ              ............................

......................               فُهِمَ الدَّرسُ 
......................               قُطفتْ الوردةُ

المثنى
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	مفرد
	مثنى ( في الرفع )
	مثنى ( في النصب

والجر )

	قلم
	قلمان
	قلمين

	شجرة
	شجرتان
	شجرتين

	تفاح
	تفاحتان
	تفاحتين

	ولد
	ولدان
	ولدين

	مدرسة
	مدرستان
	مدرستين

	صف
	صفان
	صفّين


أكلَ   الولدُ   التفاحةَ                                        أكلَ  الولدان  التفاحتين
فعل    اسم       اسم                                                  فعل   اسم         اسم

        مفرد      مفرد                                                        مثنى        مثنى

        (فاعل)   (مفعول به)                                               (فاعل)   (مفعول به)
[image: image60.png]- idagl
o gl i ¢ ysa i o el a5
Sl
o g« g JOF S0 Ol 1) e
AN a3 ganall
dpcal o) el dmg g b i 3 sy

-
"3

-





[image: image61.png]Mgl 1) Y,
okina i La gi Jghial gl i o

¥.¢




 
[image: image62.png]adaall)
Llgl g nall gl 5800 Lyl b pa g
L Epasall

‘i/‘

. PRR———



[image: image63.png], e
) oL o (o dn fial) Alapll a5

--




  

القاعدة :

المثنى :: هو كل اسم دلّ على اثنين أو اثنتين بإضافة ( ان ) في حالة الرفع

و ( ين ) في حالة النصب والجر

ملاحظة :

تتحول التاء المربوطة إلى تاء مبسوطة عند التثنية ، مثال : تفاحة ، تفاحتين
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تمرين : حول المفردات التالية إلى مثنى :
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وردة             وردتان             وردتين

كتاب             .........             .........

بنت               ........              ........

مصباح          .........             .........

طبيب            .........             .........

تمرين : ضع دائرة حول المثنى فيما يلي :

( دفتر / دفتران / دفاتر )

( مسطرة / مسطرتين / مساطر )

 كرمت المعلمة طالبتان متفوقتان

تمرين : حول الجمل المفردة التالية إلى مثنى :

فهمت البنتُ الدرسَ        ............................................

........................ .       قرأ الولدان قصتين
نصب الفعل المضارع

تلعبُ سلوى بالقطارِ ............ تلعبُ ( فعل مضارع مرفوع )

يصومُ أحمدُ رمضانَ كُلَّ عامٍ ............ يصومُ ( فعل مضارع مرفوع )

إذن الأصل بالفعل المضارع أنه مرفوع

لو أدخلنا على الأفعال السابقة ( أن / لن ) ماذا يحدث بها ؟

لن تلعبَ سلوى بالقطار

يجب أن يصومَ أحمدُ رمضانَ

نلاحظ تغير حركة الفعل المضارع من ضمة إلى فتحة
السبب : أن الفعل المضارع سُبق بحرف من أحرف النصب 

وحرف النصب قوي يقضي على الضمة في الفعل المضارع ويستبدلها بفتحة

فنقول  لن تلعبَ (فعل مضارع منصوب)

احذر أن تلعبَ بمقبس الكهرباء                          يجب عليك أن تشاركَ في الأنشطة المدرسية

ادرس كي تنجحَ                                            اتق الله كي تدخلَ الجنة

إن أغضبت والديك فلن تنالَ رضا الله                 لن أزعجَ معلمي في الحصة
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تمرين : ضع الحركة المناسبة في نهاية الفعل المضارع فيما يلي :

1- إن لم تدرس فلن تنجح

2- يساعد الابن الصالح أبويه
3- أن تنام مبكراً خيرٌ من السهرِ
4- ترحب أمي بالضيوفِ
تمرين : ضع دائرة حول الفعل المناسب :

1- ................. الولدُ للكاميرا
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 ( يبتسمُ / يبتسمَ / يبتسمِ )

2- يجب أن ............... المعطفَ في الشتاءِ

 ( تلبسُ / تلبسَ / تلبسِ )

3- انتبه لمعلمكَ كي ............. بحبهِ

 ( تفوزُ / تفوزَ / تفوزِ )

تمرين : أعرب ما تحته خط فيما يلي :
1- يجب أن تحضرَ مبكراً

أن :

تحضرَ :

2- تطيعُ آمنةُ أمها
تطيعُ :

3- لن يفرّطَ المسلمون بالمسجد الأقصى

لن:

يفرطَ :

النعت ( الصفة )
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رأيتُ القطةَ الجمبلةَ 
وصفت القطة في الجملة السابقة بأنها جميلة

فكلمة جميلة دلت على صفة القطة 

أي نعتُ القطة بالجمال

	قرأتُ
	كتاباً
	ممتعاً

	فعل
	موصوف ( منعوت )
	صفة ( نعت )
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يتبع النعت حركة المنعوت

أي يتبع حركة الاسم الذي قام

بوصفه فنقول :

اشترى سالمٌ خروفاً سميناً
                     منصوب   منصوب

سميرةُ فتاةٌ نشيطةٌ
            مرفوع  مرفوع

دعا الإسلام إلى أمةٍ موحدةٍ
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                          مجرور  مجرور

تمرين : ضع الحركة المناسبة للنعت حسب حركة المنعوت قبله :

1- هو معلمٌ صبور

2- قرأت كتاباً مفيد
3- ربحَ التاجرُ الأمين
4- ذهبتُ إلى الحديقةِ بالثوبِ الأخضر

تمرين : حدد النعت والمنعوت في الجمل التالية :

1- جاء الولدُ الذكيُ إلى الصف

2- رأيت سيارةً كبيرةً بجانب البيت
3- ذهبت إلى السوقِ القريبِ
4- حضر ولدٌ صغيرٌ
تمرين : أعرب النعت الذي تحته خط فيما يلي :

1- أحبُّ الفاكهةَ الطازجةَ
الطازجةَ :

2- المسلمُ القويُّ أحبُّ إلى الله من المسلمِ الضعيفِ
القويُّ :

الضعيفِ : 
[image: image72.jpg]



الضمائر المنفصلة
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أولاً : ضمائر المتكلم ( 

ثانياً : ضمائر المخاطب (
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ثالثاً : ضمائر الغائب
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كان وأخواتها
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الجنديُّ شجاعٌ ( جملة اسمية لأنها بدأت باسم )
تتكون من مبتدأ ( الجندي ) وخبر ( شجاعٌ ) 

ندخل على الجملة كان فتصبح :
كان الجنديُ شجاعاً

نلاحظ أن كان أو إحدى أخواتها إذا دخلت على الجملة الاسمية ترفع  المبتدأ ويسمى اسمها

وتنصب خبر المبتدأ ويسمى خبرها

مثال :

الطالبةُ نشيطةٌ
تصبح :

صارت الطالبةُ نشيطةً

	قبل دخول كان

وأخواتها
	بعد دخول كان

وأخواتها

	الشجرةُ

مثمرةٌ
	صارت

الثمرةُ

مثمرةً

	البحرُ

واسعٌ
	أضحى

البحرُ

واسعاً
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تمرين : ضع دائرة حول الفعل الناسخ الذي من أخوات كان فيما يلي :

1- أصبح الجوُّ لطيفاً

2- صار الحقُّ منتصراً
3- ظل الفلاحُ متقناً لعمله
تمرين : ضع الحركة المناسبة في نهاية اسم كان أو إحدى أخواتها فيما يلي :
1- أصبحت الشجرة مثمرةً

2- كان الشارع نظيفاً
3- أمست الممرضة رحيمةً
تمرين : ضع الحركة المناسبة في نهاية خبر كان أو إحدى أخواتها فيما يلي : 
1- بات الفدائيُّ متحفزا
2- أصبح الولدُ نشيطا
3- ظل الناجحُ مسرور
تمرين : أدخل كان أو إحدى أخواتها على الجمل الآتية مع الضبط التام (الحركات) : 

1 . الكتابُ مفيدٌ .       .......................................................

2 . الرحلةُ ممتعةٌ .     ......................................................

3 . الرجلُ شجاعٌ .     ........................................................

4 . الفقيرُ جائعٌ .       .......................................................
تمرين : ضع اسم كان أو خبرها في المكان المناسب كما هو في المثال :

	الجملة
	الفعل الناسخ
	اسم كان أو أخواتها
	خبر كان أو أخواتها

	صار الطفلٌ شيخاً
	صار
	الطفلُ
	شيخاً

	كان الليلُ طويلاً
	
	
	

	ظل الجنديُ مستيقظاً
	
	
	


الجموع


الأسماء الموصولة
	الاسم الموصول
	استخدامه

	الذي
	المفرد المذكر

	التي
	المفرد المؤنث

	اللذان
	المثنى المذكر

	اللتان
	المثنى المؤنث

	الذين
	الجمع المذكر

	اللاتي
	الجمع المؤنث



تمرين :  ضع خطًا تحت الاسم الموصول في الجمل التالية :
1- قرأت القصة التي تتحدث عن الوطن .

2- الطالب الذي نال جائزة الاحترام والانضباط مؤدب  .

3-  كرمت المدرسة الطلاب الذين فازوا بالمرتبة الأولى .

4- الممرضات اللاتي أسعفن الجرحى مخلصات .
تمرين : أكمل الجمل التالية باسم موصول مناسب مما بين القوسين :

1-المجتهد هو .......... لا يؤجل عمل اليوم الى الغد.

                   ( اللتان – التي – الذي )

2-عمر بن الخطاب وعمر بن عبد العزيز هما .........ضرب بهما المثل في العدل .
                   (الذين – اللذان – اللاتي )

3-خديجة هي ..........وقفت بجانب الرسول _صلى الله عليه وسلم _وقت الشدة .

                   ( الذي – اللاتي – التي ) 
                                اللام الشمسية والقمرية

الشّدّة

كتابة الهمزة

أولاً : في أول الكلمة
 وتكون على نوعين هما :

1- همزة القطع :: تظهر في اللفظ والكتابة ويوضع فوقها ( ء ) مع الحركة المناسبة ( فتحة أو ضمة ) مثل : أَخذ / أّم

أو تحتها مع الكسرة مثل : إِبراهيم

وهي همزة تكتب وتلفظ في أول ووسط الكلام

2- همزة الوصل :: إذا كانت في أول الكلام تظهر في اللفظ والكتابة

وإذا سبقت بكلام فلا تظهر في اللفظ وتظهر في الكتابة فقط بدون وضع ( ء ) عليها .

مثل : مررت بازدحام ( الهمزة في ازدحام كتبت ولم تلفظ )

كيف نميز بين همزة الوصل والقطع ؟؟

نضع حرف  قبل الهمزة فإذا نطقت تكون همزة قطع وإذا لم تنطق تكون همزة وصل

مثال : أسد ........ وأسد ( نطقت الهمزة فإذن هي همزة قطع )

         اسم ........ واسم ( لم تنطق الهمزة فإذن هي همزة وصل )

تمرين : صنف الكلمات التالية إلى همزة وصل وهمزة قطع :

( ابن / أنا / أكرم / اثنان / أسمع / انتصر / أحمد / امرأة )


	همزة الوصل
	همزة القطع

	
	


ثانيا : همزة المد 
هي همزتان جمعتا معاً فصارتا حرفاً واحداً 

شكلها ( آ )

وهي عبارة عن همزتين : واحدة مفتوحة وواحدة ساكنة

مثال    آمنا = أَأْمنا                       آمال = أَأْمال                     آتاه = أَأْتاه



ثالثاً : الهمزة في وسط الكلمة
تكتب بمقارنة حركة الهمزة مع حركة الحرف الذي قبلها

بناء على قاعدة أقوى الحركات 

فمثلا :

عائد :: كتبت الهمزة على نبرة لأن الهمزة مكسورة وقبلها ساكن ، فنتبع حركة الكسرة لأنها أقوى وتكتب على نبرة


مؤمن :: كتبت الهمزة على واو لأن الهمزة ساكنة وقبلها مضموم ، فنتبع حركة الضمة لأنها أقوى وتكتب على واو

مأتم :: كتبت الهمزة على ألف لأن الهمزة ساكنة وقبلها مفتوح ، فنتبع حركة الفتحة لأنها أقوى وتكتب على ألف

رابعاً : الهمزة المتطرفة ( في آخر الكلمة )

تكتب حسب حركة الحرف الذي قبلها

فإن كان ما قبلها مفتوح تكتب على ألف ( أ ) قرأ

وإذا كان ما قبلها مضموم تكتب على واو ( ؤ ) تباطؤ

وإذا كان ما قبلها مكسور تكتب على نيرة ( ئ ) شاطئ

وإذا كان ما قبلها ساكن تكتب على السطر ( ء ) بناء
تمرين : املأ الفراغ بشكل الهمزة المناسب ( أَ ، أُ ، إِ ، ا ، آ ، ئ ، ؤ ، ء ) في ما يأتي :

1- .......حسنِ إلى جارك

2- .......لقمر يستمد الضوْ.... من الشمس
3- ......دم عليه السلام .....بو البشر
4- أجاب المعلم عن سُ.....ال الطالب
5- مِ....ذنة المسجد عالية الارتفاع
6- قرأت القر....ن الكريم
تمرين : أعط مثالا واحدا على كلمة تحتوي ما يلي :

1- همزة وصل
2- همزة قطع
3- همزة مد
4- همزة على السطر في آخر الكلمة
5- همزة على واو في وسط الكلمة
قصة عائلة التاء





علامات الترقيم




أمثلة:
· يزرع الفلاح القمح ، والذرة ، والشعير ، والبرسيم .
· العمال يحولون القطن إلى خيوط ، ويصبغون الأقمشة .
· استيقظت أميرة مفزوعة .
· ماذا يركب العم حسن وهو يصطاد ؟
· ما أجمل الربيع !
· تعلم كيف تدخر ؛  لتكون سعيدًا
تدريب : ضع علامة الترقيم المناسبة في الجمل الآتية : 

1 . هل تحب مشاهدة التلفاز _____ 

2 . قال لي المعلم ____ العلم ينفع صاحبه . 

3. كانت امرأة عجوز تمتلك ديكين __ وكانا يتعاركان باستمرار __ وعندما تبأ العجوز بإطعامهما __ يصرخ أحدهما قائلاً ___ لماذا طعامي قليل ___ فيقول الآخر___ أنا الذي طعامي قليل ___

4 . ما أطلف نسيم الصَّبا ___

5 . الجمل نوعان __ جملة اسمية __ وجملة فعلية ___

6 . محمد صلى الله عليه وسلم هو خاتم الانبياء ___

7 . توجه الصياد إلى البحر __ واصطاد سمكاً . 

8 . ما أشد اضطراب الأمواج ___

9 . كم الساعة الآن ____

10 . الأسد ملك الغابة _____

11 . قال رسول الله صلى الله عليه وسلم ____ " إنما الاعمال بالنيات" .

12 . الإسلام يدعو إلى إكرام الضيف ___

13 . قلب المؤمن طاهر ___ ولا يعرف الحقد .

14. فصول السنة أربعة __ الصيف ، الخريف ، الربيع ، الشتاء __

15 . نصلي __ لنكسب رضا الله تعالى .

الألف الممدودة والألف المقصورة


تم
تدريب : 
اكتب الالف المناسبة للافعال الاتية ( ا ، ى ) : 

رعــ -------              دعــ -------

سقــ ------              رمــ --------

شكــ -----                رجــ ------





اسمي : 





إذن : حرف + حرف = كلمة





إذن : كلمة + كلمة = جملة ( بشرط أن تدل على معنى مفيد )





في





من





إلى





على





ب





ك





ل





عن





ملاحظة : تم إرفاق ورقة عمل مسبقاً مع الطالب تحتوي على تمارين تشمل الموضوعات السابقة 





إذن :


الفعل المبني للمعلوم : هو كل فعل فاعله معلوم


الفعل المبني للمعلوم يأخذ فاعل


الفعل المبني للمجهول : هو كل فعل فاعله مجهول


الفعل المبني للمجهول يأخذ نائب فاعل


نائب الفاعل مرفوع دائماً








مفرد





مفرد





مثنى





مثنى





إعراب :


احذر أن تأكلَ من الحلوى المكشوفة


أن : حرف نصب


تأكلَ : فعل مضارع منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره








        كل اسم يدل على صفة لاسم سبقه يسمى نعت


          كل اسم يتم وصفه يسمى منعوت


          مثال : عمانُ مدينةٌ جميلةٌ


        مدينة : منعوت


          جميلة : نعت








�





صاحب صديقاً مخلصاً


مخلصاً : نعت منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره





ساعدت الفتاةُ المهذبةُ أمها


المهذبةُ : نعت مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره





تفوق حافظُ القرآن بدرجةٍ عاليةٍ في الجنات


عاليةٍ : نعت مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره





نحن





نحن











ترتيب الحركات حسب قوتها :


الكسرة ( ِ )





الضمة ( ُ )





الفتحة ( َ )





السكون ( ْ )














البطاقة الشخصية لكان وأخواتها :


الاسم : كان وأخواتها


النوع : أفعال ناسخة ناقصة


الوظيفة : تدخل على الجملة الاسمية فترفع المبتدأ ويسمى اسمها ، وتنصب الخبر ويسمى خبرها


محل الإقامة : الجملة الاسمية


اسم الأخت الكبرى : كان


اسم الأخوات : أصبح ، أضحى ، أمسى ، ظل ، بات ، صار ، ليس











الكسرة مرتبطة ب النبرة ( ئ )


الضمة مرتبطة ب الهمزة على واو ( ؤ )


الفتحة مرتبطة ب الهمزة على ألف ( أ )


السكون مرتبطة بالهمزة على السطر ( ء )














حتّى نُمَيِّزَ بينَ الألف الممدودة والألف المقصورة للكلمة .


 ( ا ) نقوم بالخطوات التّالية :


1- نأتي بِمُضارع الفعل .


2- إذا كان الفعل المضارع ينتهي " بواو " نضع ألفاً ممدودة  لماضيه ( دنا : يدنو )


3- إذا كان الفغل المضارع ينتهي " بياء" نضع ألفاً مقصورة لماضيه ( بكى : يبكي )


4- إذا كان الفعل المضارع ينتهي بألف مقصورة نضع ألفاً مقصورة لماضيه ( سَعى : يسعى ) .
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